

# La Región Cantabria

Semanario Republicano Democrático Federal de intereses Regionales de Cantabria

AÑO II AUTONOMIA JUSTICIA FEDERACIÓN NÚM. 33

NOTICIAS, ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Redacción y Administración San Francisco, 19, pral. (Casa del Pueblo)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN EN TODA LA REGIÓN 1 PTA. TRIMESTRE PAGO ADELANTADO

## CENTRO DE ENSEÑANZA INTEGRAL Y LAICA

Se convoca á todos los socios de este Centro á Junta extraordinaria para el sábado 25, á las ocho de la noche, en el local de una de sus escuelas, Carbajal, 8, 1.º, con objeto de tratar de un asunto de grandísimo interés para esta Sociedad.

La Directiva.

## NOLI ME LÉGERE

Arre que arre, erre que erre, su Ilustrísima el Obispo, no cesa en meterse con la pecadora LA REGIÓN CÁNTABRA.

¿Quare cause?

Sin duda el terrible proselitismo. El Boletín Eclesiástico de la Diócesis, dice:

«Secretaría de Cámara y de Gobierno.—Para resolver dudas (ya que acuden algunos preguntando) debemos decir á todos, sacerdotes y seglares, que el periódico LA REGIÓN CÁNTABRA está prohibido por derecho divino, natural y eclesiástico, como ya indicó su Excelencia Ilustrísima en circular publicada en 21 de Febrero. Cuiden los parrocos de hacerlo saber así á los feligreses.

Santander, 30 de Marzo de 1908.—Licenciado Jacinto Iglesias, Arcediano-Secretario.»

Por la precedente orden lanza su Ilustrísima especial prohibición de lectura contra este federal y revolucionario semanario, rectificándose en lo dicho: «*pues LA REGIÓN CÁNTABRA no necesita especial prohibición*», como dijo á raíz del meeting de Cabezón.

De lo que se infiere la mutabilidad de las cosas divinas, porque nadie hay inmutable: ni el Papa.

Cuanto menos los Obispos. Contrastando nuestra conducta con la de nuestros adversarios obscurantistas, lejos de prohibir, *autorizamos*, vemos con placer y recomendamos la lectura hortodoxa para que con fundamento y conocimiento de causa vea el público dónde mora la verdad, dónde la razón reside, dónde se alberga el humano sentimiento.

Amigos y adversarios: leedlo todo. Sólo en la meditación de lo falso y de lo verdadero, de lo bueno y lo malo, de lo estafalario y perverso, hallaréis la senda que os guíe á seguro puerto. Todo lo demás son zarandajas.

OSCAR DE LEYMIS

## EL RAPTO DE LOS CHAVALS

Ni *La Catamenia*, ni *El Diario*, es decir, la prensa genuinamente obscurantista de la insula de don Luis Martínez, el futuro Barón de la península de los tuberculosos, se han ocupado del caso de Algar, en el que el joven Jesús Benedicto Zamora, hijo único

de honrado matrimonio desapareció del hogar doméstico por misteriosos ardidés del clericalismo, causando la pérdida de la razón á la infeliz madre que no pudo resistir al golpe fatal recibido.

Un fraillote, un P. Escámez, desde el Convento de Santa Ana, escribió al chico en cuestión la siguiente carta que publicó *La Tierra*, de Cartagena y para mejor ilustración del lector transcribimos.

Dice así:  
Convento de Santa Ana 25 de Febrero de 1908.

«Mi estimado Jesús en Cristo: Ya he hablado con el P. Provincial y me dice que bengas á este Convento de Santa Ana de Jumilla, así es, que ya estás admitido. Si tus padres no están conformes en que te bengas, dígales que tiene obligación á dejarte; porqué esa es tu bocaición, y que tu te vienes quieran ó no quieran, y si no quieren bencerse, procura hacer una ocasión de que no te bean y te bas á Cartagena tomas el tren que sale á las nueve de la mañana, y llegarás á las dos de la tarde á la estación de Blanca, que es en donde tienes que bajar. He lí preguntas por el coche de Jumilla, te montas y llegarás á Jumilla á las seis de la tarde. Necesitas para el biage de tren y coche nueve pesetas. Si tienes ocasión escríbame dos días antes de salir y yo saldré al coche á recibirte, y si no puedes escribir cuando llegues á Jumilla te subes al Convento que está á una legua del pueblo Jesús ámate mucho porque Dios es antes que los hombres y si tus padres no quieren no *hagas caso de ellos* tú vente al Convento que es, donde Dios quiere que estés, aquí te espera tu afectísimo en Cristo,

Fr. Francisco Escámez.

«Convento de Santa Ana 18 de Marzo de 1908.

Mi apreciado y estimado Jesús en Cristo: He recibido su muy grata y quedo enterado de su contenido.

De lo que me dices respecto al *biage* y que no has salido nunca de tu casa, pues no hay dificultad ninguna, si lo haces como yo te lo indiqué en la carta que te escribí.

El biage debes hacerlo directo á Jumilla en la forma que te escribí, porque yo y el P. Provincial estamos en este convento de Jumilla. A Murcia no tienes necesidad de ir para nada. De lo que me dices que no tienes el dinero necesario para el biage puedes decirselo á tu padre ó á tu madre que te lo dén y si ellos no quieren, que te lo proporcione José ó cualquier señora de las más piadosas de hay.

No dejes perder esta ocasión tan buena, porque si la dejas perder alguna bez querrás tú que te admitirán. Muchos quisieran tener la proporción que tú has tenido, y sepas que si no hubiera intercedido por tí, no te hubiera admitido el P. Provincial. Hani-mate y ben al convento que es la casa

del Señor, que es donde te aguarda suyo afectísimo Jesús.

Fr. Francisco Escámez.»

Hemos respetado en toda su brutalidad, la salvaje ortografía que defenderá sin duda alguna cualquier literato de *La Catamenia* por aquéllo de que el mejor chocolate es el que toma el Obispo y sus familiares.

El suceso es de los que hablan más que cien misales y quitan las legañas á endurecidas beatas por sus efectos disolventes.

El rapto de las doncellas estaba ya descontado pero la captación de los rapazuelos por los del cerquillo es cuestión abrumadora que se la brindamos á los émulos de los sotanas por el juego, que promete dar si no se corta el mal de raíz.

Tienen la palabra *La Catamenia* y *El Diario*.

Ya verán ustedes cómo no dicen sobre el caso ni *esa boca es la mía*.

¡Farsantes!

## ANTES DE LAS ASAMBLEAS

En la actual etapa de influencia mauritana hemos podido comprobar el pavoroso avance, en España logrado, por las turbas reaccionarias. Obra ha sido el retroceso experimentado, de la cobardía de quienes en sus manos tuvieron la dirección de las fuerzas democráticas sedientes de pelear por la reconquista de lo que por la violencia á la nación fué arrebatado: la República federal española.

Hartos de convivir con los seides de la monarquía y de pajear con los obscurantistas cuantos vienen monopolizando los destinos de la democracia militante, por obra de un caciquismo sin cuya destrucción no es posible arribar á conclusión satisfactoria, libráronse además en mantener en división perpétua al pueblo republicano para sí, proclamados ellos jefes de diminutas fracciones, seguir pacífica y tranquilamente usufructuando representaciones, mantenerse en los escaños, etc., etc., mediante el favor y el apoyo oficial no pocas veces á cambio de vivir subordinados á las conveniencias y mezquindades de los gobiernos turnantes.

La farsa ha sido tan grande como enorme es la indignación popular hoy que el juego, aunque tarde, ha sido revelado por la brutalidad de los acontecimientos.

Es indudable que urge al mal un remedio eficaz. Pero dudamos que esté en el ánimo de los que á tal situación nos condujeron el aplicarlo, por cuanto nadie hemos visto conspirar contra su personal bienestar, máxime cuando se tiene comprobado que para los aludidos ha sido pospuesta la causa de las ideas á los beneficios y

conveniencias de su tontería, de su ambición bastarda y de su hogar.

Quienes activa ó pasivamente pusieron sus pecadoras manos, su valimiento y su perversa inteligencia en el caos republicano, incapacitados están para imponer horizontes nuevos á los que hoy les corresponde ordenar y no obedecer.

Si alguna vez tuvo la rebeldía, santa justificación, ha sido en la situación presente.

\*\*\*

Tiene muchos preconizadores «*la Unión*» y no pocos adeptos el «*Partido Unico*».

Acaso los tengan más de lo que fuera de desear.

Porque cuando al pueblo se le tiene amordazado con el secuestro de su voluntad hecha trizas, la conseja de sus detractores no se recomienda por sí misma.

Es pues precisa la discusión.

A eso se debe ir á las Asambleas.

A discutir, á depurar ampliamente en pró ó en contra del nuevo régimen: ó con las amplias autonomías que caracterizan la emancipación de los pueblos ó con las restricciones que los deprimen.

Con ó contra la libertad. Con la Federación ó con el Unitarismo.

Con la obra genial de Proudhon y Pí Margall ó con la metafísica de Salmerón, Cambó, Maura y Compañía.

Es hora de no divagar.

\*\*\*

Hay sobra de voluntad y fuerza para triunfar, abajo.

Solo egoísmo y vacilación vemos arriba.

Estévanez y Lerroux, Ferrer y Nakens: eran los genuínos caudillos de la causa del pueblo.

Porque la democracia española los aclama é idolatra por ser austeros y rígidos como el maestro Pí y Margall en sus convicciones, por eso sufren los duros embates de la emigración, de la persecución, de la pérdida de la libertad y del vacío hecho en torno suyo.

\*\*\*

La inteligencia, la unión de todos los republicanos es un bien por todos anhelado.

Pero el UNITARISMO—no confundamos, ni nos dejemos confundir por los farsantes políticos de oficio—es oprobioso y generador de cuantas dolencias aquejan á los pueblos.

El unitarismo es símbolo de autoritarismo. La federación es la afirmación de la libertad.

Ir pues á las Asambleas sin la preconcebida intención de aportar elementos y vigor por el perfeccionamiento de un común programa, ampiando si cabe el de Pí y Margall, se nos antojaría un verdadero desatino.

Republicanos todos, la hora se acerca.

Meditad y sed inflexibles con los impulsos de vuestra conciencia.

Que caigan los hombres ¿qué importa?

Los dioses también se fueron,   
 Sálvese la libertad, guárdense sin mancha las ideas.

\*\*

El articulista escribe *Urbi et Orbi*, convencido de la general aplicación de lo transcrito, aun cuando desconozca la situación política atravesada por muchas regiones de España.

Mas de un modo especialísimo dedica estas apreciaciones á los organismos federalistas de la Montaña, para que en presencia de ellas sacudan su sopor y se apresuren con el tiempo requerido á tomar las medidas necesarias para que no resulte defraudada la aspiración de los verdaderos federales: que sea convocado el Partido Republicano Federal para el nombramiento en forma, de la representación que á la Asamblea Nacional Federalista debe reunirse el 20 de Mayo en Madrid.

Graves, muy graves responsabilidades pudieran de otro modo originarse.

Celosos de los prestigios del federalismo, LA REGIÓN CÁNTABRA tiene ineludible deber de acoger la pública y legítima aspiración del pueblo republicano montañés que, como es sabido, salvo contadas excepciones, comulga en los principios indestructibles á que vivió consagrado el maestro de los maestros don Francisco Pi y Margall

Sea cual fuere el temporal que corramos en los trascendentales actos que se avecinan, dentro de nuestra modesta esfera seguiremos, imperturbables, fieles á la causa de las libertades y de la Revolución.

PARA EL NUMERO PROXIMO

En contacto con los Reyes

LINTERNAZOS

*La piqueta del Alcalde sacudiendo á troche y moche, de ruinas un derroche está haciendo en la ciudad.*

*¿Qué cosas don Luis tiene! como buen conservador hace que se vá, y se viene, y el juego hecho está, señor.*

Veo que de lo dicho se hace sólo lo que entró en cálculo de la Empresa *Herodes Tramway Electric Company.*

Y el vecindario tan defraudado como le pasó con la otra ecuación que dió por fruto á Santander, la erección de la urna cineraria de Mahoma en las inmediaciones del monumento á las víctimas del Machichaco, echando á perder lo mejor del ensanche de la urbe.

Con pocos alcaldes como don Luis... La revolución desde arriba ó yo me entiendo y bailo solo.

\*\*

Lo que un día vaticinamos se cumplió en todas sus partes.

El puente caerá porque así conviene á la Empresa.

Pero las covachuelas seguirán eriguídas como padrón ignominioso para la ciudad.

Al pueblo le doraron la píldora bien, pero bien dorada.

Y se la tragó sin que nadie más le hablara el lenguaje de la sinceridad. Y ahora le amarga.

A lo hecho pecho. Pagar y callar.

\*\*

Los técnicos que intervinieron en

El representante de Cristo, en Roma, excomulgó á Napoleón I.

Cuando le fué comunicada ordenó disparar desde París un cañonazo sobre la ciudad Eterna.

—No ha llegado el proyectil, dijo el artillero.

—Tampoco aquí, llegó la excomunicación.

Eso contestó el emperador.

*En tiempos de Maura manda quien manda: unas veces MENDA á Nueva Montaña.*

Y así está España.

\*\*

En *La Catamenia* nos ha salido un historiógrafo obscurantista que revela las mejores dotes inquisitoriales á juzgar por su elocubración sugerida por el triunfo del laicismo en el municipio barcelonés.

Recomendamos á la mitra diocesana al *neófito*, para la primera sacristía que vaque.

Sometiéndole antes á un examen— y no de conciencia— en el que seguramente recibirá unas calabazas.

De las que tendrán la culpa los profesores del sistema que tanto ensalza al deprimir el laicismo.

Al que no conoce por el forro tan sólo.

Porque que en vez de enseñarle con él se enseñaron los propagadores de la fe.

No olvide el adagio que dice: Duda y medita.

Y vale más cagaruta que bendición de fraile.

Hablen sino los labriegos.

\*\*

La manifestación que los jesuitas de Deusto hicieron por las principales vías de esta ciudad el último martes con bandera desplegada y charanga, dá idea de la benignidad que con los tales se guarda en ciertas esferas gubernativas.

Con tal motivo se pusieron en evidencia algunos desconocidos de hábito corto.

El público comentaba á su modo, pero con mucho colorido, el ingreso en la orden de los Solipsos, de algunos que, hasta poco, alardeaban de liberales y hasta de republicanos.

Hay que desconfiar, en los presentes tiempos, hasta de la propia sombra.

Le jesuitismo: he ahí el enemigo, dijo Gambetta.

Razón le sobraba.

\*\*

Nuestro amigo y correligionario don Francisco Isidro Socasaus, irá á sentarse en el banquillo el día 30 del corriente, para responder de un artículo denunciado que vió la luz pública en estas columnas.

Confianza en la ilustración y rectitud de los dignos magistrados de esta Audiencia, esperamos que una ab solución total venga á restablecer las cosas en su verdadero y justo lugar

\*\*

Maura, convertido en hilvanador de todas las discordias que surgen en el seno del gabinete, malogra todas las iniciativas que, por efecto de las transacciones resultan que ni las conoce después ni la madre que las parió.

Pero así vá el hombre tirando en la poltrona.

Que es lo que se pretende demostrar.

A fuerza de fórmulas y pasteles conjura los disentimientos hondos que entre las diversas carteras existen.

Esta misma semana amenazaba una crisis.

Pudo evitarla con sus eternos trapicheos.

Vivamente lo sentimos.

Al enemigo puente de plata.

\*\*

el estudio del tranvía merecen plácea-

mes de la anónima del hierro y del acero.

Buena tontería la de presupuestar el coste del nuevo, y tan nuevo como vá á ser, y del derribo del viejo puente de Vargas, si con la magnanimidad del Alcalde y compaña se evitaba la Empresa gastos supérfluos que bien podía sufragar el pueblo.

Esta Redacción, más modesta, cuando se nos excomulga como hace poco, pongo por caso, se ercoje de hombros y dice:

—Por ahí nos las dén todas.

Hay anatemas que nutren y facilitan las digestiones.

X.

LOS OPTIMISTAS

Al decir de algunos, hemos llegado á los límites de la democracia. No cabe ya que sean más libres el pensamiento y la conciencia. Viven holgadamente las provincias y los municipios. Es soberano el pueblo: elige á los representantes de la nación y ejerce funciones de justicia. No hay privilegios: somos iguales ante la ley todos los ciudadanos. Es imposible pedir más sin caer en la utopía.

No podemos oír sin sonreírnos á los que tal afirman. Hay todavía una religión del Estado que cuesta millones de pesetas. No se permite manifestaciones públicas á los demás cultos. Se está en duda si se puede ó no impedir que los protestantes concluyan ó abran un templo. Existe el matrimonio civil solo para los que no profesan la religión católica. Nació este matrimonio junto con el registro civil y ambos fueron obligatorios; hoy lo es solo el registro. Se procesa todavía al que en la calle no se descubre y prosterna ante Cristo y sus santos.

Los municipios y las provincias están á merced de los gobernadores. A los gobernadores han de abrir sus archivos y sus arcas; á la aprobación de los gobernadores han de someter sus presupuestos; por los gobernadores ven con frecuencia suspendidas sus resoluciones y su propia existencia. Tienen limitadísimas facultades y han de pedir para todo lo de importancia la venia del Gobierno. Ejercen funciones meramente administrativas, ninguna de carácter político. Considerados como menores de edad, viven perpétuamente bajo la tutela del Estado.

Sobre el pueblo están los reyes. Los reyes convocan, abren y cierran las Cortes; hoy las suspenden, mañana las disuelven. Pueden oponer el veto á lo que decidan; con ellas hacen leyes y sin ellas decretos. Eligen y separan á los ministros; nombran, trasladan y jubilan á los jueces; dejan á los jurados solo las cuestiones de hecho; tienen en sus manos la paz y la guerra; son árbitros de todos los poderes y dueños y señores de la nación que rigen.

Pueden hoy todos los que cuentan veinticinco años y están en la plenitud de los derechos civiles votar sus concejales, sus padres de provincia y sus diputados á Cortes, pero no los senadores. Votan unos sin libertad por vivir á merced ajena, otros por no ser víctimas de mas ó menos secretas venganzas; y los que son libres ven con frecuencia falseados sus votos por amañios y violencias del que manda. Por grandes que sean los esfuerzos de los ciudadanos, son siempre las Cortes del color del que gobierna. Desmiente el escrutinio las urnas.

Los privilegios distan de haber desaparecido. Hay á la cabeza de la nación una familia en la que se transmiten de padres á hijos el cetro y la corona. Hay senadores por derecho propio. Hay clases enteras que no contribuyen en proporción de sus

haberes á las cargas del Estado. No contribuye el rey ni por su sueldo ni por los bienes de su patrimonio. No contribuye el clero ni por lo que cobra del Estado, ni por lo que percibe de sus fieles, ni por sus casas de oración, ni por los palacios de sus obispos, ni por las casas de sus párrocos. No contribuyen las comunidades religiosas ni por sus conventos, ni por sus institutos de enseñanza. No contribuyen por sus estaciones las compañías de ferrocarriles. No contribuyán ayer ni poco ni mucho los rentistas del Estado, y hoy por hoy pagan solo el uno por ciento de sus rentas. Los hombres muy acaudalados distan de pagar con relación á su fortuna.

Ni todos los que delinquen caen bajo la jurisdicción de unos mismos tribunales. A unos juzgan las audiencias, á otros el Tribunal Supremo, á otros el Senado. Los obispos, sobre todo, gozan de grandes preeminencias!

No es justo ni provechoso ese optimismo. Lo abrigan principalmente los que un día fueron ardientes revolucionarios y consideraron indefinido el progreso. ¡Infelices! Porque ellos se pararon, han creído en su loco orgullo que también la humanidad se detuvo. Sigue la humanidad su marcha sin ni siquiera volver los ojos á los rezagados por cobardía ó por egoísmo. Tiene la democracia más remotas lindes de las que alcanzan á ver esos desdichados miopes. No los imitemos; combatamos por la emancipación política y social del hombre hasta que demos en los brazos de la muerte.

F. PI Y MARGALL.

TRIBUNA LIBRE

LO QUE NECESITAMOS HACER

Hay que pensar ante todo en la multitud desheredada y dolorida; consolarla, proporcionarle aire y luz; darle educación bajo todas las formas; ofrecerle el ejemplo del trabajo y nunca el de la ociosidad; aminorar el peso de la carga individual, aumentando la noción del fin universal; limitar la pobreza sin limitar la riqueza; crear vastos campos de actividad pública y popular; tener como Briareo, cien manos que tender por todas partes á los débiles y á los oprimidos; emplear el poder colectivo en el sagrado deber de abrir talleres para todos los brazos, escuelas para todas las aptitudes y laboratorios para todas las inteligencias; aumentar el salario, disminuir el trabajo, equilibrar el debe y el haber; en una palabra, conseguir que despida el aparato social, más claridad y más bienestar en beneficio de los que padecen y de los ignorantes.

VICTOR HUGO

(De *Los Miserables*.)

Si por casualidad algunos de nuestros gobernantes han leído y meditado las anteriores sentencias del sabio francés, y si además de leerlas poseen un átomo siquiera de conciencia, tendrán que atormentarles el recuerdo de que parecen dichas única y exclusivamente para España; en ningún sitio como aquí, se echa de menos el amor al prójimo; en parte alguna se procura menos aumentar la riqueza y disminuir la pobreza, todos se creen super-hombres insustituibles en el desgobierno de nuestra nación, y todos llevarán su merecido el día que los republicanos hagamos de ellas nuestro dogma y nuestro credo.

No basta alardear de republicanos y esforzarse en parecer más ó menos sinceros; es necesario algo más: es necesario pensar en nuestros correligionarios pobres é indigentes, que constituyen la inmensa mayoría de nuestro partido, es indispensable socorrer nuestros presos con algo más

que los discursos del mitin, llenos desde luego de buena voluntad; pero eso es poco, es preciso pensar en sus esposas y en sus hijos, huérfanos durante la prisión, llevando a sus hogares el óbolo de nuestra caridad que no debiera tener límites.

Debíamos pensar en hacer valer nuestro poder colectivo, más que con discursos con hechos; debemos fomentar el espíritu liberal del pueblo con actos y no con palabras; debemos en fin enseñar a todo el mundo que desconozca nuestros principios antes de pasar a vías mayores y debemos hacerlo con el ejemplo.

En nuestro mitin de propaganda en Cabezón de la Sal, se pronunciaron mudos discursos, de ellos apenas si les queda otro recuerdo que el de una promesa solemne que se les hizo: «si por haber asistido a este acto sufriréis algún contratiempo, acudid a nosotros».

Aquellos correligionarios habrán meditado esas palabras, las habrán creído sinceras, como fueron efectivamente, pero si acudieran a nosotros ¿hay alguien que pueda contestar que estaríamos pronto a sacrificarnos por ellos todos sin excepción? ¿Hay alguien de nosotros que creamos ciegamente que nuestro espíritu colectivo está lo suficientemente disciplinado para hacerlo pesar en favor de los nuestros?

No les faltarían desde luego quienes tal promesa le hicieran y algunos más cuyo temple de alma fué puesto a prueba en otras ocasiones; pero no

seríamos todos y esto debilitaría la acción de esos pocos, mermaría su entusiasmo y perderíamos la batalla.

Reconozcamos que los neos nos sirven de maestros en la protección que se dispensan; reconozcamos que se mueven y trabajan mucho más que nosotros y evitemos por todos los medios continuar en este estado.

El obrero piensa en el trabajo, el estudiante en el libro y en la biblioteca: prometamos y demos trabajo y libros a ese obrero y a ese estudiante y ellos serán nuestros.

Importa y vale muy poco abominar de la Monarquía ante un hambriento si un monárquico le ofrece un trozo de pan y nosotros un discurso: se necesitan las dos cosas, empleadas con agnecación y sin buscar por ello un adepto más, sino un medio de extender nuestra caridad liberal, mucho más sagrada que la caridad nea, que siempre se emplea con ese fin.

Hagamos propaganda continua de nuestras ideas, ya que las creemos las mejores; respetemos también las ajenas para que se respeten las nuestras, pero no demos lugar a que se diga de nosotros, que predicamos una cosa y hacemos otra.

Tengamos en cuenta que el día que estemos organizados para poder ofrecer y cumplir cuanto expresan las palabras que encabezan estas líneas el porvenir será nuestro y la Humanidad tendrá que agradecerlos a las penalidades que sufrimos para ello.

IRIS.

## POR LA CULTURA

# TOMA DE POSESIÓN

POR

## LOUISE MICHEL

Traducción de Oscar de Leymis

(CONTINUACIÓN)

III

*Toma de posesión* expresa mejor que *expropiación*; por cuanto expropiación implica exclusión de algunos, mientras que siendo todo de todos y por consiguiente poder cada cual utilizar lo que le haga falta. La tierra al labriego, el mármol al estatuario, el océano al marino y al pescador, son verdades aún no debidamente comprendidas.

Cuantos viven de la tontería humana se aferran en no reconocer las más elementales verdades.

La propiedad individual se obstina en vivir a pesar de sus antisociales resultados no obstante los crímenes que acarrea: constante hundimiento de las sociedades financieras, estafas y robos a que se libran en macabra danza las bancas y el despilfarro de los gobiernos enloquecidos quienes, voluntariosos, viven rodeados de un ejército que protege las representaciones, orgías y festines de los poseedores del poder.

Todas esas bajezas, ¿son acaso otra cosa más que las últimas muecas hechas a las narices de los miserables? Una sola huelga general podría, sin embargo, acabar con todo ello. Se está elaborando sin otro instigador que el instinto de la vida: sublevarse ó sucumbir; no hay otra alternativa.

El supremo remedio de los que siempre sufrieron se asemeja al suicidio; toda huelga parcial puede considerársela así. Paciencia! Llegará la hora en que se convierta en general y en que se carezca de todo recurso: extinción de cajas de resistencia, obediendo a la implacable ley de la miseria, puesto que jamás el beneficio ha llegado a manos de los trabajadores.

Cuando ésto suceda forzoso será considerar botín de guerra las subsis-

tencias, el vestido, el abrigo indispensable a la existencia.

¿No es acaso todo eso botín de guerra como en otra cualquier lucha social?

¿No sería semejante situación duradera una vez emprendida hallándose a ella reducido el proletariado todo?

De día en día aumenta el número de pequeños y grandes comerciantes; arruinados por las grandes empresas los modestos empleados, un considerable contingente de los que esconden su miseria arrastrándose tras la adquisición de trabajo huyendo siempre del negro y deslustrado traje; todas, todas esas inteligencias que no quieren morir, entrarán en su día en la huelga general, porque la energía que dá la desesperación es invencible.

Aún cuando los patronos creyendo retrasar la hora no emplearan más que rodajes de hierro en sustitución de todo brazo humano, no lograrían salvar su situación. Ellos mismos son estrujados, impelidos y llevados a remolque de los emperadores del capital como ellos arrastran a sus esclavos.

Por más que corra abundante el río de oro en sus moradas, los más verían con satisfacción la transformación de sus casas en almacenes generales de la social, antes de verse condenados por los grandes ladrones.

Ora haya suprema lucha en torno de la Bastilla capitalista, ora sea que la inteligencia humana se adelante entrando las turbas en la plaza abriendo de par en par las puertas, la toma de posesión no puede tardar más que lo que los días de Diciembre tardan en alcanzar los días de Enero.

Nadie presuma que las transformaciones de las sociedades se detienen en nosotros, ni que la más ilusoria de

las repúblicas sea el fin del progreso. La anarquía comunista desde cualquier punto del globo asoma en el horizonte; por ella debemos pasar para ir más allá, y por ella pasaremos por que el progreso no cesa de atraernos y porque las muchedumbres no pueden vivir sin pan ni dormir sin abrigo, ni conformarse a un abandono para sí y sus descendientes, abandono mayor que el á que condenados viven los perros errantes.

Enormes masas desarrollan empuje inmenso; no lo dudeis abrirán brecha en la vieja organización y derribarán el imperio del viejo mundo.

En Alemania ha comenzado la huelga general; acaso sea la vanguardia de la social.

En Inglaterra y Bélgica cien mil obreros huelgan también: no tardarán en ser más.

Los gasistas de Londres, los tipógrafos y conductores de carbón en Berna se solidarizan con el movimiento.

El agua corre sin que nada le detenga; es que la miseria tiene también esclusas que abrir.

Como siempre hay inconscientes de la miseria, así sucede que á los huelguistas hay quienes los reemplacen: así sucedió en Berna. Trabajadores ingleses, alemanes y principalmente franceses, no importa: estamos en el tiempo en que de un instante á otro las huelgas negras se han rojas.

IV

Mientras no hube contemplado las bellezas de cuanto en la naturaleza existe—decía Walt Whitman, poetisa americana—creí que el día era de todo lo más bello; creí que la tierra era suficiente á enseñármelo todo; mas al considerar las miradas de nuevos mundos elevados en el espacio pude convencerme que la vida no lo puede mostrar todo de igual suerte que no lo puede el día; y así comprendí lo que nos enseñará la muerte.

Esto, agregaban, no es un libro: quien quiera que lo toca, toca un hombre.

Ese hombre era, en efecto, uno de los primeros brotes de esa tierra en donde germinó después el nombre de libertad, que va extendiéndose como enredaderas de los bosques vírgenes crecieron para la liberación; mas la libertad no ha tenido más que flores prematuramente arrancadas.

Razón tenía Whitman al contemplar á través de la muerte ó sea del polvo y de los detritus de un mundo amortiguado, desde el que contemplaba la aparición del nuevo alborar.

Porque nada puede edificarse sobre ruinas, aplaudimos, el caos originan las viejas instituciones.

Saludamos así también el nuevo despertar.

Los Estados Unidos del Norte, sin eso no existirían.

(Continuará)

Se nos manda para su inserción, las siguientes líneas:

## LA CASA DEL PUEBLO

Empecé en el número anterior, dando á conocer los proyectos que varios de los socios de la Casa del Pueblo se proponían.

A propósito de ésto he recibido varias cartas animándome á continuar la labor comenzada, y algunos exponen razones que pienso aclarar.

Por lo pronto he de manifestarles á todos que el proyecto está basado bajo los auspicios de la Casa del Pueblo y que la política no puede desaparecer, puesto que aquella es genuinamente republicana; así, pues, que todo aquel que quiera ingresar en dichas entidades artísticas ha de ser indispensablemente un convencido republicano.

Sabemos perfectamente que existe

entusiasmo, y que Santander podría contar con excelentes masa coral y rondalla; pero sucede que los montañeses somos muy apáticos, y nos cansamos pronto de nuestras aficiones artísticas porque los sacrificios que suponen las horas de ensayos tenemos que robárselas á la *novia* ó bien al *paseo*.

Ahora se trata de organizar un nuevo orfeón y una rondalla. Necesitamos hombres que al comprometerse con su firma á cooperar á aquella labor, vengan con entusiasmo, convencidos de que la *novia* y el *paseo* son otros *lópeces*.

Tenemos una probabilidad absoluta de éxito. La Casa del Pueblo la componen hombres serios que ayudarán nuestra labor, labor que aplaudirán todos aquellos que no estén reñidos con el sentido común. Han de aplaudirla seguramente porque comprenderán que nuestra intención no es otra que ilustrar á los socios, y á la vez contar con un elemento artístico tan necesario en Santander.

Labor ardua es, pero reunidas las buenas voluntades y hecho el propósito del sacrificio será breve el tiempo conque contemos con lo que hoy ansiamos los voluntariosos, que no reparamos en diversiones cuando la que se nos presenta con el carácter artístico es tan provechosa.

En la próxima semana definitivamente se hará la primera convocatoria de acuerdo con los profesores, y entonces daremos á conocer el proyecto prometido, que por la premura del tiempo no puedo dar á conocer hoy.

Si alguno de los lectores de LA REGION CANTABRA quiere inscribirse á cualquiera de las dos entidades, puede hacerlo en la Casa del Pueblo, manifestando al Conserje á cuál de ellas desea pertenecer.

Santander y Abril 15 de 1908.

## DEL ASTILLERO

Nuestro Corresponsal del Astillero nos escribe comunicándonos haberse confirmado cuanto dijimos en anterior número, acerca de un comiso efectuado en la primera quincena del mes de Enero último, en aquel pueblo: es decir, que fué completamente arbitrario, conforme se acredita por la resolución dada por el señor Delegado de Hacienda quien, dando á las leyes su pura y racional interpretación emendó el yerro de esta Alcaldía.

Celebramos que á la infeliz viuda que resultaba perjudicada por las deficiencias subsanadas haya obtenido, alzándose, la debida reparación.

Bueno es que aprendan los Alcaldes rurales.

No obstante sus muchos y justificados títulos.

Que nunca son universales.

\* \*

*Item más.* En la presente semana ha habido manifestaciones clericales dirigidas por un jesuita cosa en desuso desde hace muchos años aquí. Como la organización que un día tuvo la *Unión Republicana* se deshizo al iniciarse el rompan filas, y de *Federalismo oficial* ninguna sombra nos cobija hasta la fundación de LA REGION CANTABRA, hallan todavía los émulos de la inquisición terreno abonado para librarse á sus propagandas y manifestaciones si pintorescas, después de todo estériles. Porque aquí no hay más divinidad adorada en la masa, que Lerro, Estévanez y Nakens, ó sea el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo de la República federal.

El Partido Socialista, en otros tiempos tan bollante, ha venido muy á menos.

¿Para cuándo esperarán poner en acción todos los radicales montañeses la obra magna de solidarizarse para el fin común, por todos ansiado, cuya idea ha venido patrocinando ese semanario?

Opino como ustedes: cuando votemos el enemigo que está enseñoreándose de nuestro hogar.

EL CORRESPONSAL

Imp. La Ideal.—Cantabria, 4.—Santander.

**RIOJALOMAR**

# VINOS FINOS

**RIOJALOMAR**

PLAZA DEL PRINCIPE Y TABLEROS NUM. 1

HARO-SANTANDER

## NOTA DE PRECIOS

Borgoña caja 12 bllas. con casco. 18 pts.

Extra, 1905. ídem, ídem. . . . . 11 "

Corriente ídem, sin casco . . . . . 4 "

Cántara. . . . . 5 "

SERVICIO A DOMICILIO.—TELÉFONO, 372

Materiales de construcción

**LADISLAO DEL BARRIO**  
**Méndez-Núñez, 20**

Cal hidráulica, yeso, cemento Portland, inodoros bañeras, estufas, etc.

**CREDITO NACIONAL**

Sociedad de seguro generales  
Domiciliada en Barcelona

Esta Sociedad asegura contra incendios, abonando primas sumamente económicas.

Para informes: dirigirse al Agente general en la provincia.

**JUAN DEL POZO**

San Martín, letra H.-SANTANDER

**ANTIGÜEDADES**

Única Casa en Santander que compra trozos de seda, terciopelo y telas antiguas, así como cuadros y demás objetos.

Compra en su valor joyas y piedras preciosas.

Tableros, 3.-SANTANDER

**Mariano Padilla**

Puesto de libros de la  
Avenida de Alfonso XIII

Se compran, venden y cambian toda clase de libros usados.

Venta de periódicos y revistas usadas.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES

**Elías Herrero**

Concordia, 38.-SANTANDER

Esta Fábrica elabora las marcas más solicitadas con suma perfección.

COMIDAS Y BEBIDAS

**Ecequiel Raba**

Calle de Colón, 2

Casa acreditada por su buen trato y especiales condiciones de servicio.

COMIDAS Y BEBIDAS

**Isidoro Ubierna**  
**Méndez-Núñez, 2**

Buenas comidas y vinos superiores. Inmejorables condiciones de servicio.

Tienda de Comidas y Bebidas

**Francisco Díaz**  
**General Espartero, 19**

En este gran Establecimiento, dotado de las mejores condiciones, se sirven comidas y bebidas, con esmero, prontitud y economía.

Licores, aguardientes y vinos tintos y blancos de las mejores clases.

FABRICA DE LICORES Y AGUARDIENTES

**B. L. DOMECCQ**  
**Becedo, 5.-Santander**

Casa acreditada por sus excelentes marcas de exquisita elaboración.

Premiado con doce grandes diplomas de honor y veinte medallas de oro. Fuera de concurso en la Exposición de Progreso, Madrid 1904.

**La Cruz Blanca**  
**CERVEZAS**

Laureadas en todas las Exposiciones presentadas.

Gran premio en París 1900.

ALMACÉN DE CARBÓN

**José Fernández**

Puerta la Sierra, 6 y Maliaño, 4

LA INDUSTRIAL

Fábrica de mosaicos artísticos, aglomerados de marmol y piedra artificial, de

**VIUDA DE V. VALDERRAMA**

Búrgos, 39 y 41

Premiada con cuatro grandes premios de honor, siete medallas de oro, dos de plata, dos de bronce y primer premio en la Exposición de París de 1900, en la sección de mosaicos y aglomerados.

Materiales de construcción

Cal hidráulica superior de Zumaia. Cemento Portland de las más acreditadas fábricas. Azulejos. Tuberías de gres, cemento y barro. Baldosas de todas clases. Yeso, etc., etc.

**Joaquín Madrazo**

Despacho: Méndez-Núñez, 1, (frente á los ferrocarriles de la Costa). Depósitos: calle de Madrid, 1, Antonio López, y Ruamayor, 9

EL ORIENTE DE ASTURIAS

GRAN CASA PARA VIAJEROS DE

**FRANCISCO MUÑIZ CUÉ**

Atarazanas, 19, 1.º-Santander

Esmerado servicio, buen trato, precios económicos, hermosas vistas y próxima á los muelles de embarque y estaciones de ferrocarriles.

NOTA.—El dueño de esta Casa, agente de embarques, se encarga de todas estas comisiones con garantía y prontitud.

ALMACÉN DE VINOS

**J. López Alonso**

Calle de Castilla (frente á la estación de Bilbao)

**SANTANDER**

Depósito de Vinos finos de la Rioja Alavesa. Bodegas Hispano francesas.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES

**Francisco Herrero**

Calle del Rubio

Producción de superior calidad en ricos Aguardientes y Licores.

**Joaquín Salas**

Búrgos, núm. 26

Almacén de yeso, cal hidráulica, teja, ladrillo, baldosa y azulejos.

Cañería y materiales de construcción.

**CARLOS DE OTAOLAURRUCHI**

Sanlúcar de Barrameda

ESTA CASA, CUENTA CON UN GRAN ALMACENADO DE VINOS Y EN SUS EXTENSAS BODEGAS SE ENCIERRAN LAS SOLERAS MÁS AÑEJAS DE SANLÚCAR.

Al especial cuidado con que desde tiempo inmemorial ha procedido en la elección y selección de los mostos, acaparando los de los más famosos viñedos de este término, la acertada é inteligente dirección en la crianza de sus *genúnas Manzanillas* y el satisfacer siempre á su numerosa clientela sirviendo vinos sin mistificación y que se distinguen por su *estilo, vejez y finura*, han dado á la marca **CARLOS DE OTAOLAURRUCHI**, el prestigio de que hoy goza y el primer puesto entre las casas exportadoras de Santander.

Para prevenirse contra especuladores de mala fé, ha quedado registrado y depositado el nombre comercial **CARLOS DE OTAOLAURRUCHI**, así como las clases *Camillas*, *Jerezana* y *Victoria*, consideradas como especialidades de esta Casa, la primera por su extraordinaria finura, la segunda por su natural riqueza alcohólica y la última por su venerable añejez.

**Agente general para el Norte de España:**

**JULIO MÉNDEZ DEL CAMPO**